



DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS

# Sheinbaum: Decisión de cada gobernador Revocación de mandato



por Jesús Héctor Muñoz Escobar

enero 21, 2026



Ante la próxima consulta de revocación de mandato a la que se someterá el gobernador de Oaxaca, Salomón Jara, la presidenta **Claudia Sheinbaum**, resaltó que es decisión de cada mandatario estatal. Desde Palacio Nacional, la jefa de Estado fue consultada sobre si otros gobernadores deben tomar el ejemplo del oaxaqueño, quien será el primer gobernante estatal en someterse a este ejercicio. Es decisión de cada gobernador o gobernadora. Es una decisión de ellos, de ellas. En el caso de Salomón Jara decidió hacerlo y pues ya depende de cada uno de ellos”, respondió. La Jefa del Ejecutivo recordó que en el caso de la figura presidencial está en la constitución y es una obligación democrática. Más tarde la mandataria dio la bienvenida oficial a la gobernadora general de Canadá, Mary Simon, en una ceremonia oficial en Palacio Nacional, pues Simon tiene carácter de Jefa de Estado.

## LA REFORMA ELECTORAL NO CONTEMPLA DESAPARICIÓN DE LEGISLADORES DE REPRESENTACIÓN PROPORCIONAL

La presidenta del Senado, **Laura Itzel Castillo**, aclaró que la eventual reforma electoral que impulsará la presidenta Claudia Sheinbaum no contempla la desaparición de los diputados y senadores de representación proporcional, sino una revisión integral que garantice austeridad sin



afectar la representación de las minorías políticas. La legisladora de Morena subrayó que, si bien existe un amplio consenso social sobre la necesidad de reducir los costos del sistema electoral, no se comparte la idea de eliminar por completo las figuras plurinominales, ya que estas permiten que fuerzas políticas minoritarias tengan presencia en los congresos. “Desde luego no estaríamos de acuerdo con que se redujera completamente o que no hubiera plurinominales, sino que tendría que haber una forma de que las minorías también estén representadas en los congresos”, afirmó Castillo Juárez. Explicó que el proyecto de reforma electoral aún no ha sido presentado formalmente al Senado, por lo que cualquier discusión se dará una vez que llegue el documento y bajo un esquema de construcción de consensos, particularmente con los partidos aliados de Morena, como el PT y el Partido Verde Ecologista de México.

#### **KENIA LÓPEZ, PRESIDENTA DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS INFORMÓ QUE EL INE VALIDÓ PROPUESTA CIUDADANA DE REFORMA ELECTORAL**

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, **Kenia López Rabadán**, informó que el Instituto Nacional Electoral (INE) validó la iniciativa ciudadana de la asociación “Salvemos México” para la reforma electoral. López Rabadán resaltó que esa es la primera iniciativa sobre la reforma electoral que recibe la Cámara de Diputados. “Hay un segundo tema que, si me permiten, voy a informarles. Hemos recibido por parte del Instituto Nacional Electoral la notificación de que se ha cumplido con lo que establece la ley para que inicie el proceso legislativo, la iniciativa ciudadana en materia de reforma electoral, que fue presentada por el colectivo Salvemos la Democracia. “Y aquí me permite enseñarles este documento recibido por parte del INE en donde se da cuenta de que las firmas que acompañan esta iniciativa ciudadana han sido validadas por la propia aplicación del INE y, por tanto, bueno, me permito informarles, hemos ya, con este documento, recibido esta validación y por tanto pues ésta es la primera iniciativa en términos electorales que se recibe en esta Cámara de Diputados, en este Congreso mexicano para deliberar a propósito de las reformas electorales que propone”, explicó.

#### **DIPUTADO ALFONSO RAMÍREZ CUELLAR ANUNCIÓ QUE INICIÓ EL DEBATE PARA PLAN NACIONAL ANTICORRUPCIÓN**

El diputado **Alfonso Ramírez Cuéllar** (Morena) informó que han iniciado formalmente las consultas, debates y discusiones para confeccionar el “Plan Nacional Anticorrupción”, que se traduzca en una reforma constitucional y legal que permita reconstruir el Sistema Nacional Anticorrupción. El objetivo es “generar un Plan Nacional Anticorrupción, fortalecer el plan sectorial que ha emitido la Secretaría Anticorrupción y de Buen Gobierno”, explicó en declaraciones a representantes de medios de comunicación, en el marco del “Foro: Sistema Nacional Anticorrupción. Presentación de propuesta de reforma a la ley general”, en la Cámara de Diputados. El legislador señaló que la corrupción representa un problema estructural que afecta al país. “El problema de la corrupción, la criminalidad, la inseguridad, atenta contra la calidad de las instituciones, debilita en forma significativa la democracia y la convivencia en el país”, por lo que la lucha contra este fenómeno se ha convertido en un imperativo en el debate nacional. Ramírez Cuéllar recordó que presentó una iniciativa de reforma constitucional y legal para una



“transformación radical” de la Auditoría Superior de la Federación (ASF). “Necesitamos con urgencia reconstruir todo el sistema de auditorías y de fiscalización en el país. En marzo cambiamos al Auditor General de la Auditoría Superior de la Federación”.

### A UN AÑO DE MANDATO DE TRUMP, RICARDO MONREAL DESTACA ACTUACIÓN DE SHEINBAUM

A un año del inicio del segundo mandato de Donald Trump como presidente de Estados Unidos, el diputado federal Ricardo Monreal Ávila destacó que la característica más notable de la relación bilateral entre México y su vecino del norte ha sido la forma en que la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo ha sabido enfrentar las presiones y pretensiones del gobierno estadounidense. El legislador señaló que, en un contexto marcado por tensiones en materia comercial, migratoria y de seguridad, la titular del Ejecutivo federal ha privilegiado el diálogo firme, el respeto a la soberanía nacional y la defensa de los intereses de México, evitando confrontaciones innecesarias. Monreal subrayó que la conducción de la política exterior mexicana ha permitido mantener canales de comunicación abiertos con Washington, sin ceder ante exigencias que vulneren la autodeterminación del país, lo que —dijo— ha dado estabilidad a la relación bilateral en un escenario internacional complejo.

### COORDINADOR DEL PT EN SAN LÁZARO REGINALDO SANDOVAL ASEGURÓ QUE EL DIÁLOGO SOBRE REFORMA ELECTORAL CONTINÚA CON SEGOB

El coordinador del grupo parlamentario del PT en la Cámara de Diputados, Reginaldo Sandoval Flores, afirmó que continúa el diálogo de su partido con la Secretaría de Gobernación (SG) con respecto a la iniciativa de reforma electoral que enviará la presidenta Claudia Sheinbaum al Legislativo, y desmintió que haya sido reconvocado por las declaraciones en las que cuestionó la pertinencia de la enmienda. El legislador rechazó que, en las audiencias con la titular de la SG, Rosa Icela Rodríguez, se le haya “llamado la atención”. “No, no. Se abrió un canal de comunicación correcto, que es la Secretaría de Gobernación, y estamos dialogando. Es de todo, es de plática, es de diálogo. Nos resolvemos y platicamos toda la coyuntura de cómo está. No está fácil”, atajó el petista. Para Sandoval, las declaraciones que realizó el pasado 14 de enero, en las que cuestionó la necesidad de hacer una reforma en materia electoral, no fueron “temerarias, dijimos la pura verdad. Nosotros dijimos lo que es y bueno, despertó algunas, digamos, ampollas en algunos lugares, pero más allá de eso, no pasa nada. Dijimos la verdad”.

### LÍDER DEL PAN JORGE ROMERO ACUSA QUE MORENA QUIERE HACER LO MISMO EN MÉXICO QUE EN VENEZUELA

El dirigente nacional del PAN, Jorge Romero Herrera, consideró que la reforma electoral propuesta por el gobierno de Claudia Sheinbaum consolidaría un régimen autoritario. Romero Herrera sostiene que en Venezuela ocurrió igual, con reformas que poco a poco desangraron la democracia. “El gobierno de allá reescribió las reglas, controló al árbitro electoral y fabricó mayorías que no les dio la gente. Eso mismo quiere hacer Morena en México”. La dirigencia panista consideró que existe el interés del gobierno de debilitar al INE para incidir en las

PERIÓDICO



PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

21/01/2026

OPINIÓN



CÁMARA DE  
DIPUTADOS  
LXVI LEGISLATURA  
SOBERANIA Y JUSTICIA SOCIAL

elecciones. Romero criticó que no existan condiciones de diálogo con los partidos de oposición, de acuerdo con lo dicho por la presidenta Sheinbaum, el responsable de integrar la reforma, Pablo Gómez y otros actores que son incluidos en el video. Además, consideraron que el partido en el gobierno quiere eliminar la pluralidad como ya lo hicieron al alcanzar una sobre representación en el Congreso.

**Dr Héctor Muñoz**

**Instagram Jhectormunoz**

**X JHectorMuñoz**

**Tik tok Dr Héctor Muñoz**